

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Extranjero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
segundo.

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV

REDACCION
Escaleras de S. Martín, núm. 8,
segundo.

Domingo 1.º de Junio de 1884.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.
NUM. 496

MAQUINAS PARA COSER.

DE

La Comp. Fabril SINGER

LEGITIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.
Sin entrada ni adelanto ni aumento.
Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

RESTAURANT DEL CENTRO

antes CENTRO GERUNDENSE

En vista de que cada día aumenta la concurrencia y va adquiriendo nuevos y distinguidos parroquianos por el buen trato, aseo y baratura, acaban de abrirse al PÚBLICO sus grandes salones y deliciosos jardines, que se van restaurando, en donde se servirán toda clase de almuerzos, meriendas y cenas á precio fijo y á la carta, así como para casamientos, bautizos y encargos tanto dentro como fuera de dicho establecimiento.

HELADOS

Desde el día de hoy los hay en el Café del Comercio, situado en la plaza de las Coles.

HECHOS Y CONJETURAS

II.

La mayoría, esa numerosísima mayoría en la que predominan como nota saliente tantas nulidades, sin decir con esto que no haya hombres de indisputable talento, aquel conjunto heterogéneo tiende desde sus principios á desunirse. Empezemos por hacer cumplida justicia á los partidos conservadores diciendo que ningún otro, como ellos, conserva así en el gobierno como en la oposición pero especialmente en el primer caso por ser el mas difícil, ese espíritu de disciplina que alentando siempre á los parciales infunde respeto sino temor al adversario. Insiguiendo la costumbre que nos hemos impuesto de prestar en todas las ocasiones culto á la verdad, afirmemos que el partido fusionista desde que bajó del poder mantiene admirable cohesión en sus huestes. La misma guardó el partido constitucional en los cinco primeros años de la restauración. Pero llegado

al Gobierno, estallaron las divisiones y discordias que son compañeras inseparables de los partidos avanzados apenas ven en principio triunfantes sus primeras aspiraciones. Algo parecido vá á sucederle ahora al partido hoy en el mando. No por cuestión de mas ó menos liberalismo, como piensan los que consideran al señor Romero Robledo ser el representante en el Ministerio del elemento mas adelantado de la conservaduría. No, señores, no. Romero hará lo que quiera Cánovas. Nadie en realidad de carácter tan independiente como el primero en lo que se relaciona con el ministerio que dirige. En cuanto á política general poco le importa y lo mismo mandará cumplir medidas inquisitoriales que órdenes demagógicas á sus subordinados. Eso si, no le toqueis á los mil y un cacique que por ahí en provincias andan esparramados pues entonces ni el Múnstruo bastará á contenerle. Dándose este caso bien mostrará sus pujos de independencia el hombre que hoy por hoy consideramos mas funesto que otro alguno á que se arraiguen á nuestra querida España buenas costumbres políticas. Esto, lo seguimos creyendo y muchas decepciones á mas de las hasla ahora veniales tenemos que recibir de nuevo para que cambiemos de modo de pensar aquellas, decimos, en el partido conservador y en el gobierno tienen su principal representación en D. Francisco Silvela. Para nosotros en el anterior gobierno del señor Cánovas, ni el centro Parlamentario llamado vulgarmente el Grupo del Reloj, ni la disidencia de los señores Martínez Campos, Jovellar y demás importantes personajes, amedrentaron tanto á la mayoría con que contaba aquél en el Congreso hasta hacer decaer el ánimo del jefe del Gabinete, como la actitud resuelta del señor Silvela negándose hasta el último momento á hacerse solidario de aquella política como lo habria hecho, aceptando los ofrecimientos con que le brindaba el señor Cánovas que al fin viéndose rechazado por el actual ministro de Gracia y Justicia, se vió obligado á retirarse del poder.

Hoy á pesar de la conducta observada por el señor Silvela en esos últimos cinco meses y de su habitual inercia, esperamos que será el primero en no querer ir por ciertos derroteros, por los cuales pretende el señor Cánovas hacer marchar á los suyos. Y si en el ánimo de éste y en la mayoría del actual Congreso predomina quizás (en la última de seguro que sí) el veleidoso carácter de Romero, en el partido conservador en general ganarán cada día mas terreno las tendencias del señor Silvela, si hemos de regirnos por el espíritu de seriedad política, que con todo y el mal ejemplo que están dando ciertos políticos de doble, vemos se va apoderando mas y mas de la opinion pública. A ese necesario progreso contribuirá á no dudarle la actitud de los demás partidos monárquicos. Hemos dicho partidos por la fuerza de la costumbre cuando en realidad debieramos decir fracciones de partido ya que para nosotros en frente del conservador dentro de la Monarquía no debe haber mas que otro partido, el liberal. No somos de la opinion de los que creen que así como el señor Cánovas vaya inclinándose á la derecha para restar fuerzas á los ultramontanos y el señor Sagasta á la izquierda para sumar nuevos elementos á las instituciones, de uno y otro campo se separarán ciertas individualidades uniéndose para darnos una segunda edición de centro Parlamentario. Eso fuera volver á las andadas y demasiado pobre fué el primer ensayo para que vuelva á repetirse. Comprendemos que en el seno de un mismo partido se encuentren tendencias más ó menos avanzadas entre sus individuos como sucede en Inglaterra pero no es lógico que de la disidencia nazca una reparación no para ingresar los que la realizan en el partido opuesto sino para formar un grupo que no sirve sino de estorbo. En estos momentos el partido conservador marcha compacto; habrá disidencias eso no hay que dudarle y nosotros hemos señalado la que podría manifestarse primeramente pero no habrá deserciones con ánimo de quedarse en los puntos inter-

medios; ó no saldrán de las filas ó pasarán á la parte contraria.
El acto mas indispensable, aquel que á no realizarse en plazo breve fuera funestísimo á la libertad y al trono es el de la completa union de todas las fracciones liberales dentro de la monarquía ó concretando mas el asunto la fusion de izquierdistas y fusionistas. Se opondrá como se ha opuesto á ello el jefe del Gobierno y con esta sola pretension nuestra su pequenez política y el poco amor que tiene á cosas más elevadas, pero no por eso dejará de tener lugar el hecho. Hace algunos dias veíamos muy cercano el momento probable de realizarse; si se llega hasta la discusion de actas sin lograr darle cima, aquella y la del Mensaje tal vez evocando recuerdos exasperen los ánimos hasta retardar lo que á juicio de muchos necesita urgencia. Dándole targa y creemos que es mucho estremar el suceso, no se pasarán las vacaciones parlamentarias de estío sin que se celebre la fiesta anunciada....
Ruda campaña va á inaugurarse en las Cortes é implacable y muy justamente la contra que algunos elementos van ha hacer al Gobierno. Si no nos equivocamos presenciaremos debates animados como nunca y con la necesaria severidad se juzgará la actual desatentada política. Formado el partido liberal á pesar de las insinuaciones maquiavélicas del algun aficionado á ir suelto, podrá presentar así en el Congreso como en el Senado un buen golpe de gente formado por políticos en su mayor parte amaestrados en las lides parlamentarias los cuales no dejarán pasar sin correctivo ninguna clase de desaciertos. Mal que todos los partidos no se hallen en los Cuerpos Colegisladores por la intransigencia y nocivos hábitos de los ausentes y las mezquindades é ignorancia del actual Gobierno no por eso pensamos que dejen de dar algun fruto las legislaturas que van á sucederse pues aparte de arrojar sobre aquel el consiguiente descrédito, por el programa que al hallarse uno solo formule el partido liberal, que sin duda será todo lo avanzado posible y

por las declaraciones que hagan sus hombres mas importantes en el curso de los debates podremos colegir si á su subida al poder sin rodeos ni obstáculos podrá tener lugar aquella cosa mil veces repetida y hasta ahora no realizada. La alianza de la monarquía y la democracia.

Nada hemos dicho y estamos ya á la conclusion, de los partidos que quedan á la derecha del conservador, como el moderado y el carlista y de los enemigos de toda institucion monárquica. Apesar de la consecuencia política de D. Claudio Moyano que por lo desinteresada muy digna de respeto es y que no pocos debieran imitar, puede considerarse el partido del cual fué aquel digno jefe absorbido completamente por el que hoy disfruta del presupuesto. El moderantismo ha muerto como fraccion política pero su espíritu corriéndose con Pidal y amigos al cercano campo, muéstrase patente en este tinte de marcado retroceso que tantas veces se ha señalado ya como predominando en los actos del presente Gabinete. A menos que el señor Moyano levante alguna vez la voz en el Senado no se espere por este lado ni por el carlista que tiene en el Parlamento escasa ó ninguna representacion nada que valga la pena. Inútil es decir que los partidos republicanos y especialmente el posibilista, con la elocuencia y el buen sentido del ilustre Castelar recordarán al Ministerio las gravísimas faltas cometidas aquí en pocos meses devolviendo á Cánovas ese dictado de ilegales que con poca habilidad y mal encubierta cobardía acaba de resucitar para arrojarles de nuevo al rostro. En fin que muy brava segun todas las señales va á ser la lucha y mientras de un lado se verán á los conservadores de todas procedencias, del otro aparecerán compactos, en línea de ataque los liberales de todos matices. ¡Pues no faltará mas que ante la reaccion triunfante, posesionada en apretada hoz del poder, nos aparecieran unidos y disciplinados, prontos al combate, todos cuantos sienten latir en su pecho el amor á la libertad!—P. C.

CACHOS.

De un periódico oficioso:

«Disposiciones del ministerio de Fomento.

Procedente de las cantidades depositadas en el Baneo de España como producto de la suscripcion hecha el año 1879 para los pueblos de Levante inundados en aquella época, se han remitido 15,000 pesetas al gobernador de Alicante con destino á Orihuela, y 47,300 al de Murcia, para remediar, en cuanto sea posible, los males causados estos dias en dichas provincias por la inundacion.»

De manera que á las víctimas de la inundacion de 1884, se les socorre con el dinero que se recaudó para socorrerles en la de 1879.

Y luego dirán que la Junta encargada de la reparticion de los fondos no ha sido precavida, siendo así que

ha guardado cinco años en caja algunas docenas de miles de pesetas....

En expectativa de la nueva inundacion.

Pero lo que pinta al vivo lo que puede esperarse de esas juntas oficiales de socorros, es la deplorable inversion dada por la de los inundados de Levante en 1879, cuyos miembros tuvieron por conveniente destinar cuantiosas sumas á obras públicas que nada tenían que ver con los daños causados, algunas de las cuales serian tan consistentes que han desaparecido por completo con la nueva inundacion.

Además, asómbrese el país y cuantos dieron su dinero para socorrer á los inundados de 1879, la tal Junta oficial, segun su misma memoria, tuvo por conveniente gastarse de dichos fondos en reparacion de templos, 68 mil 27 pesetas en la provincia de Murcia, 274,820 en la de Almería, y 42,192 en la de Alicante. Total, 385,039 pesetas, que debian haberse entregado á las pobres víctimas arruinadas por la catástrofe.

Y obsérvese que la Junta debió tanto menos distraer estas cuantiosas sumas de su verdadero destino, en cuanto lo mismo las obras públicas que la reparacion de templos vienen á cargo del Gobierno, puesto que para ello se hallan consignadas en los Presupuestos del Estado las partidas consiguientes.

Para que se vea lo que puede esperarse el país de las juntas oficiales de socorros públicos.

En vista de que por mas que se citan y prueban los atropellos, coacciones y otras cien barbaridades que han tenido lugar durante las elecciones, la mayoría sigue aprobando las actas como si tal cosa, pregunta un periódico independiente:

«—Con que autoridad moral pueden legislar unas Cortes que comienzan infringiendo las leyes y faltando abiertamente á la justicia?

Pues, con esa; con la que se están dando los conservadores á si mismos.

Escribe á *El Diluvio* su correspondiente de Madrid, NICEFORO.

Tienen gracia los pormenores relativos al discurso pronunciado ayer tarde por el conde de Puñonrostro al constituirse el Senado. El señor conde, escribió el discurso susodicho, se lo aprendió de memoria, y por si acaso esto le faltaba, dió á un secretario el encargo de apuntarle; de modo que el estrado presidencial del palacio de doña Maria de Molina se convirtió de hecho en el escenario del teatro Español.

El Diario de Barcelona, á quien hasta el aire liberal costipa, dijo uno de estos dias, que si no se abandona el sistema parlamentario, por el gobierno representativo, lo que empezó tragedia acabara en sainete.

A durar mucho los conservadores de fijo sale el *Diario* profeta.

De La Correspondencia:

«Algunos políticos de bajos vuelos han hecho circular rumores de crisis esta tarde. Nadie los ha creído.»

Naturalmente, siendo de bajos vuelos.....

Segun dice *El Correo* hay jefes fusionistas que ya están empleando el tiempo en confeccionar discursos de sensacion para la controversia del Mensaje.

Suponemos que entre estos jefes no incluirá el colega al señor Alonso Martinez, quien, segun dicen los periódicos ministeriales, durante esta legislatura tiene el propósito de permanecer tras cortina.

Como si dijéramos, á verlas venir.

Dice un periódico que acaba de fallecer en Madrid el distinguido publicista D. Juan de Dios Mora, dejando á su familia por todo legado un nombre honrado.

Es lo único que generalmente pueden legar los escritores de mérito, que consagrados á trabajos literarios no buscan el medro en la política.

Sobre todo en España.

Es el caso, que en vista de la irritante é insostenible situacion, en que se encuentran los ex-directores de *El Progreso* señores Grijalvo y Comenge, por la dura aplicacion que, cual si fueran criminales, se hace con ellos del reglamento de la Cárcel Modelo, el colega democrático invitó á varios directores de periódicos de oposicion para reunirse y pedirles auxilio y consejo.

Pues sucedió que aun cuando la reunion era particular, no se trataba de política y ni siquiera llegaban á veinte los conferenciantes, presentóse en la redaccion de *El Progreso* un delegado del gobernador, prohibiendo de orden del mismo la reunion.

Ni valieron las razones que se expusieron al delegado, ni el hacerle observar que no traía siquiera auto del juez, ni nada. El gobernador habia mandado disolver la reunion y la reunion quedó disuelta.

Que así se respetan los derechos y el domicilio de los ciudadanos en tiempos conservadores.

En el Congreso:

—*El Sr. Allende Salazar*: decia el señor ministro de la Gobernacion, que estas elecciones son las más libres, por que había doscientas y tantas actas limpias; pero no dice que con estas elecciones han venido á las Cortes 237 cuneros. Por esto no traen protesta esas actas.

Pues por esto precisamente, tiene razon el señor Romero Robledo en decir que las últimas elecciones han sido las más libres.

Las más libres.... para el gobierno.

La importante villa de Alcanar (Tarragona) celebró el dia de S. Isidro con toros callejeros, y, segun dice un colega, solamente hubo un muerto y cuatro heridos.

¡Una miseria!

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Llagostera 30 de Mayo 1884.
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Han terminado felizmente los dias de nuestra fiesta mayor, durante los cuales hemos estado en pleno carnaval. No hay memoria de una fiesta menos concurrida, ni que fuese mas digna de ser visitada por las personas de buen humor. Tal ha sido el lujo de ridiculeces que han desplegado estos situacioneres para ahogar el espíritu popular que iba á pronunciarse contra sus arbitrariedades y desaciertos. No es

posible condensar en una correspondencia las escenas grotescas, las pretensiones ridículas, y las torpezas de todo género que se han presenciado durante estos dias, pero con tan mala suerte para nuestros modernos conservadores, que indignada la opinion pública de tantas asquerosidades, se pronunció de un modo tan ostensible contra estos caciquillos, que desde luego les dejó aislados, huyendo todo el mundo de ellos como si fuesen apesadados. Nunca se ha visto en pueblo alguno una manifestacion tan unanime. No es posible ya mayor humillacion para los que aspiran á ser los directores de la cosa pública. Nadie ha recibido una teccion más severa.

Hubo en los sitios de costumbre dos entoldados para los bailes, uno de ellos sostenido por todo el elemento neo-conservador compuesto de diez individuos, y otro á cargo de todos los jóvenes de la villa á quienes las intransigencias del Alcalde unieron como un solo hombre. El pueblo que comprendió desde luego el origen y tendencia de la division entre ambas sociedades, bautizó desde luego á ambos entoldados con los nombres típicos de cada uno, y dejando la seriedad aparte, tomó á chacota la petulancia de los unos y la fogosidad de los otros, y convirtiéndolo en carnaval nuestra fiesta mayor, todo el mundo le hizo la cuenta de que era necesario echar su cuarto á espaldas, y á dispensar su proteccion á los del entoldado que llamaron del pueblo dejando abandonado el otro que bautizaron con el apellido de un sujeto que no quiero nombrar por respeto que tengo á su persona cuya situacion cómica no deseo empeorar. Desierto quedó el baile de los neo-conservadores, y como la derrota de un ejército es de más importancia cuando ocurre la huida á la desbandada, huyeron de allí los pocos jóvenes, pasándose al enemigo con armas y bagajes, dejando en el salon semi-oficial á los pobres músicos, á cinco ó seis de la empresa y á una docena de chiquillos que se apoderaron de aquella plaza abandonada para ejercer allí sus naturales travesuras.

Llegó empero el cuarto dia de la fiesta mayor y el pueblo en masa quedaba satisfecho. Era preciso terminar la leccion que deseaba dar á

los cuatro mandarines que de tal modo tratan de imponerse. El cuarto día trataban estos de celebrar baile de tarde y noche y rehacerse de sus quebrantos, pero los jóvenes unidos como un solo hombre, acuden á Cassá de la Selva, contratan su acreditada orquesta, solicitan permiso para bailar al aire libre (pues no tenían ya el entoldado) se les dá el permiso por el alcalde tan solo para dos horas, y aprovechando éstas se dá principio á las sardanas tomando parte en ellas todo el vecindario; sin distincion de clases ni categorías y dejando desierto de un modo tan completo el entoldado de los caciquillos que hasta sus músicos abandonaron el local y se pasaron con armas y bagajes á las huestes contrarias, entregándose todos á los placeres de la danza. Quedaba empero á la última tentativa. Podía celebrarse baile de noche en el entoldado de los situacioneros y así lo acordaron; pero los jóvenes y con ellos el pueblo unánime acordaron continuar la competencia y bailar en un salon aprovechándose de la música de Cassa de la Selva; pero no pudieron lograrlo porque no les fué posible recabar el permiso de la autoridad local á la que no se encontró en parte algunap or más pesquisas que se hicieron. En este caso no quedaba más que un medio para derrotar á sus contrarios, el retraimiento, y el retraimiento se llevó á cabo con tanta formalidad que en el último baile de los conservadores, dueños na del campo, por la evaperacion del alcalde, asistieron solamente contadas doce parejas.

Ahora reflexionemos. La fiesta mayor de Llagostera ha sido siempre de las mas concurridas. En ella no se habian conocido nunca los partidos y fracciones políticas, y aunque los jóvenes comunmente se dividian en dos ó tres fracciones, era para dar mayor brillantéz á los espectáculos y obsequiar mejor á los forasteros que venian á honrarnos. Celebrábanse dos, tres y á veces cuatro bailes, y muchos eran los vecinos que interesaban en todos ellos. Estaba empero reservado á nuestras actuales situaciones y á su joven y mal aconsejado jefe!!! destruir la armonía que reinaba antes en esta villa. La falta de tacto, la fogosidad de su carácter nacido de la ninguna esperiencia la carencia absoluta de aquella instruccion que es necesaria para dirigir la marcha de un pueblo y una ambicion injustificada han promovido disidencias que no deberian existir y menos traslucirse en dias de expansion como son los de fiesta mayor. ¿Qué se ha conseguido de las arbitrariedades y medios asquerosos que se han puesto en juego? Apartar á los forasteros de nuestra fiesta, ponerse en ridículo los autores de tales desaciertos, provocar la opinion pública que tal explosion de desagrado ha producido, y convertir nuestra mejor festividad en un carnaval grotesco. ¿Servirá esta bochornosa derrota de esperiencia á algunos? Lo esperamos, ó sinó, peor para ellos.

Su affmo. y S. S.

El Corresponsal.

VISTA DE LA CAUSA SOBRE UN BAUTIZO EN INGLÉS.

El miércoles dió principio ante la Exema. Audiencia de lo Criminal de esta ciudad, la vista en juicio oral y público de la causa seguida por el Juzgado de instruccion de la villa de Santa Coloma de Farnés, sobre supuestos escándalos en la iglesia del pueblo de Inglés, con motivo de un bautizo, seguida contra D. Manuel Gómez y otros vecinos de dicho pueblo, cuyo hecho, si mal no recordamos, tuvo lugar el dia 6 de Abril del pasado año.

A las diez de la mañana despues de haber dado lectura de los autos el señor Secretario de la Audiencia, fueron examinados uno tras otro varios testigos, todos de cargo, cuya gran mayoría eran mujeres y niños de ambos sexos, algunos de corta edad, llamando la atencion de la gran concurrencia que habia en la sala, el estudiado método con que todos ellos contestaban y sus frecuentes contradicciones, resaltando la resistencia que hacian algunos testigos para responder á las preguntas que les dirigia la defensa, hasta el extremo de verse esta precisada á llamar la atencion de la Sala.

Otro de los detalles que mas fueron comentados por el auditorio fué el que D. Miguel Blanch vicario que era entonces de Inglés, y testigo presencial del hecho de autos, al ser interrogado se encerró en una ignorancia tan grande que no recordó absolutamente nada de lo que aconteció en la iglesia de Inglés y de cuyos hechos fué denunciador. Llegando la flaqueza de su memoria hasta el extremo de no saber quien fué el que profirió las palabras denigrativas en el templo, quien le amenazó, ni tan siquiera recordó que le pegaran.

Esa falta de memoria nos hace envidiar la suerte de dicho señor, porque tenemos la idea de que el olvido, siendo justo, es el mayor de los bienes.

A las seis de la tarde terminó la sesion empezando la tercera el jueves á las diez de la mañana con un auditorio mas numeroso que el dia anterior, pues al poco rato y cuando estaba prestando su declaracion D. Domingo Monner, párroco de Inglés, inyadió el salon un número considerable de estudiantes del Seminario, observándose desde que dió principio la sesion que varios sacerdotes ocupaban puestos del público en la galería que circunda la parte superior del salon.

El señor Monner al hacer relacion de los hechos ocurridos lo verificaba como de referencia, diciendo, que el vicario señor Blanch cuando llegó á la casa rectoral despues de negarse á bautizar al niño, no iba visiblemente alterado.

En las sesiones sucesivas que celebró el Tribunal, declararon los testigos de descargo destruyendo por com-

pleto los hechos en que se fundaba la acusacion, lo cual dió lugar á que en el dia de ayer el ministerio Fiscal reformara sus conclusiones, pidiendo la libre absolucion de los procesados.

Aun cuando los ilustrados defensores señores D. Manuel Catalá y don Hortensio Bajandas, no tuvieron necesidad de esforzar sus defensas, con todo, no podemos menos de felicitarles por el acierto con que han desempeñado su honroso cometido, cuya felicitacion hacemos estensiva al dignísimo teniente fiscal señor Culla, que ha demostrado una vez más el recto criterio en que se inspira en el desempeño de su cargo.

Terminaremos esta reseña manifestando cuanto anhelamos la noticia del fallo absolutorio, que la opinion pública fundadamente espera del respetable Tribunal que ha conocido de la causa.

Quando nuestros amigos políticos se han visto procesados por hechos que los mismos Tribunales han declarado constituyos de hase para acordar la formacion de causas criminales contra sus denunciadores, cierto periódico de esta ciudad no solo no se ocupó de ello, sino que no tuvo ni siquiera á bien manifestar que deseaba la absolucion; ahora que se trata de amigos particulares del aludido colega, nosotros ni hemos tenido reparo en publicor la precedente reseña, ni manifestar, como hemos manifestado nuestros deseos aun cuando se trate de personas con quienes ningun vínculo de amistad política, ni particular nos une.

CRONICA GENERAL.

Muy concurridos se vieron la noche del miércoles último los salones que ocupa la distinguida sociedad «Orfeon Gerundense» en la calle de Ciudadanos con motivo de la velada literario-musical dedicada á un acto de beneficencia.

El programa ameno y escogido mereció cumplidos elogios de la numerosa y distinguida concurrencia, pues en verdad tanto la Sig.^a Bencici que se prestó gustosa á cantar algunos fragmentos de renombrados autores, como los reputados profesores que

componen el cuarteto y los individuos que forman el coro «Orfeon», hicieron prodigios de habilidad interpretando con acierto las respectivas piezas que les estaban confiadas.

También contribuyeron á dar mayor realce y animacion á tan grata velada, los aplaudidos poetas y escritores, señores Vinardell, Girbal (don Enrique), Furest y otros.

A todos enviamos nuestros pláemes y solo es de lamentar no encuentre la celosa junta otro local más apto y á propósito para dichas reuniones, ya que tanto favor merecen del público.

—Segun dice un colega profesional, ascienden á cerca de dos mil los individuos de las juntas locales de enseñanza que no saben leer ni escribir.

Me gustaria verlos presidiendo unos exámenes.

—Anteayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro particular amigo D. Antonio Mataró, diputado electo por el distrito de Santa Coloma de Farnés.

En el tren expres de dicho dia salió para Barcelona y Madrid.

—Si los concejales que votaron contra el adoquinado de los arroyos de la plaza de las Coles, han pasado por allí estos dias de lluvias, habrán podido admirar el resultado de sus votos, pues entre los dos surcos que van abriendo las ruedas de los vehículos y los numerosos haches que se han formado, está aquello de limpio y vistoso que es un primor.

Y cuidado si la cosa era prevista hasta para los profanos, pero que si quieres, estos señores, por lo visto entienden mas en obras públicas que el mismísimo arquitecto municipal.

—Llamamos la atencion de nuestros lectores para que lean el anuncio, Helados, insertado en la primera página de este periódico.

—En el anuncio del Banco de Gerona insertado en los números del miércoles y viernes últimos se decia en dicho anuncio que solo se afectarían los pagos los días 17 de cada mes, debiendo decir en su lugar el dia primero.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

Dolores

Tisis

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



Estimulando la vitalidad de los centros nerviosos, nuestro REMEDIO SOBERANO, representa un precioso elemento de reaccion contra toda clase de enfermedades.

Activando el fusionalismo de la vida nutritiva, constituye el medio mas poderoso de restauracion orgánica.

Facilitando todos los movimientos naturales de eliminacion, viene á ser el mas eficaz é inocente de los depurativos.

Y elevando mucha parte de las fuerzas radicales que contiene, hasta los confines misteriosos de la actividad molecular, preside á la indispensable evolucion de los tejidos, despierta sus propiedades, las purifica y desarrolla, se confunde en la armonia esencial de sus funciones y continuando su poderosa accion siempre segura, ensancha las esferas de su virtualidad para concentrar en la vida un tesoro inagotable de acciones medicamentosas.

Un solo punto exclusivo de expendicion en Gerona, farmacia de D. Agustin Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Hematuria

Herpetismo

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elizir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

«Depositaríos.»—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRÓNICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositaríos.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaríos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependen del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con él se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á más de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Segadoras y Trilladoras

DE LA CASA

R. ORNSBY Y SONS

Conocida como la más reputada de cuantas construyen esta clase de aparatos. ÚNICOS DEPOSITARIOS y VENEDORES de estas máquinas en Cataluña

MORATONA GENIS BARCONS y BUREAU

Princesa, 55.—BARCELONA.

Tenemos el honor de poner en conocimiento de los Señores agricultores que hemos hecho construir por la casa Hornsby una SEGADORA ESPECIAL, para la España, muy sólida y más ligera con cuatro rastrillos y para uno ó dos animales.

LAS TRILLADORAS dan el trigo muy limpio y clasificado así como dejan bien machacada y cortada la paja.

Se dán referencias de estas máquinas, en España, donde han obtenido el mayor éxito y en especial en Cataluña y Andalucía.

En esta casa encontrarán así mismo todas las nuevas máquinas Agrícolas, Vinícolas é Industriales que hasta hoy se han dado á luz. 3-8

CAFE NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE ESCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Dr. Morales, Carretas, 39, pral. Madrid.

CHOCOLATE-JUNCOSA

EVITANSE LAS FALSIFICACIONES

Pídase este exquisito chocolate en todas las confiterías y tiendas de comestibles.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO

Curia los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó viraques, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla, El autor, Farmacia Globo; Tetuán, 20. Gerona: Doctor Ametller, 121

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 RS.

Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la dentición penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas concepis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, previniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

CALDERERÍA

Se halla de venta la de la viuda Llinás, establecida en la villa de La Bisbal.

Darán razon en casa Jaime Brascó, Cort-Real, Gerona. 1-6

PIANOS S. PAGÉS

CALLE S. SEVERO N.º 1-1.º BARCELONA

Grandioso surtido de todas clases de pianos, tanto del país como del extranjero. Hay también un buen surtido de lance que son casi como nuevos.

VENTAS DE TODAS CLASES

AL CONTADO Y A PLAZOS

Precios sumamente módicos como en ninguna otra casa.

S. Severo núm. 1-1.º Barcelona.

REUMATISMO.

Gota, Neuralgias, Histerismo, Dispepsias, su curación, por la célebre pomada NORLAM, y LICOR VEGETAL de NORO, calificados de milagrosos por cuantos los han usado.

En Gerona, en las principales farmacias.—Depósito general: Farmacia del Dr. Andreu, Rambla de las Flores 4, Barcelona.

GRAN CORBATERIA

ÚLTIMAS NOVEDADES

corbata EXCELSIOR.

LA CORBATINERA

60, Escudillers, 60.—BARCELONA

Ventas al contado.

AVISO

El que desee adquirir alguna cocina económica de la Fundición de los señores Planas y Comp. de esta ciudad, ísryase antes pasar por el Restaurant del Centro calle de Ciudadanos núm. 4 que verán funcionar una de dicha casa que está para vender.